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l Agustín Alonso, presidente de la Mesa Directiva del 
Congreso, anunció que las libres transferencias se le 
podrían regresar al Ejecutivo en el presupuesto 2024, 
pues “los errores que se cometieron en el proceso 2023, 
serán corregidos”.

l Subrayó que los fondos para los municipios no 
se perderán pero las alcaldías deberán 
gestionarlos.
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l El Consejo Ciudadano de 
Seguridad Pública afirmó que 
el alto grado de impunidad 
que se vive en Morelos se debe 
a que los presuntos 
responsables de ilícitos 
recobran la libertad con 
demasiada facilidad. “La CES, 
las fiscalías y los jueces 
tendrían que dar una 
explicación”, consideró.

l Margarita González Saravia, 
precandidata de Morena a la 
gubernatura, reconoció la 
necesidad de que en Morelos 
se designe a un nuevo Fiscal 
General para poder garantizar 
la justicia. Los funcionarios 
que no dan resultados “que se 
vayan”, aseguró.

O El Ayuntamiento de Cuernavaca anunció que en el municipio se producirá un millón de plantas. La venta de la flor se promoverá en la Expo 
Nochebuena 2023 en donde se darán cita un centenar de viveristas especializados. En la foto “Trivi”, destacado productor cuernavacense. / LA 
JORNADA MORELOS / P6 / Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca
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Calentamiento global y ambientalistas presas y perseguidas

EDITORIAL

EDITORIAL/CORREO CIUDADANO2

Ayer, en la Conferencia de las Nacio-
nes Unidas sobre el Clima -identi-
ficada como COP28- en Dubái se 

dieron a conocer los resultados del más 
reciente estudio de The Global Carbon 
Project que indican que, pese a todas las 
promesas y acciones gubernamentales a 
favor del ambiente, durante 2023 el mun-
do alcanzará un récord en sus emisiones 
de CO2 procedentes de la combustión de 
carbón, gas y petróleo.

En 2015, en París, los países miembros de 
la Naciones Unidas se habían comprometi-
do a limitar el aumento de la temperatura 
mundial causada por emisiones contami-
nantes por debajo de 2 grados Celsius -o, 
preferiblemente, 1.5 grados- respecto a la 
era preindustrial; para lograr eso se pu-
sieron como meta el año 2030, y los espe-
cialistas consideran que se está perdiendo 
la oportunidad, pues las emisiones de car-
bono no han hecho más que aumentar de 
manera constante. Tan solo el año pasado 
las emisiones por combustibles fósiles au-
mentaron 1.1 por ciento y 2023 no pinta 
mejor. Las emisiones de dióxido de carbo-
no son ahora seis por ciento más altas que 
cuando los países firmaron el acuerdo de 
París.

Se calcula que para 2023 se emitan a la 
atmósfera 40 mil 900 millones de tonela-
das de dióxido de carbono y, de estas, 36 
mil 800 millones se deben a los combusti-
bles fósiles. Los logros como el impulso a 

las energías renovables y la disminución de 
las emisiones en Estados Unidos y Europa 
-tradicionalmente grandes contaminantes-, 
se han visto contrarrestados por el aumen-
to de las emisiones en países como China 
-nación responsable, ella sola, de un ter-
cio de las emisiones mundiales- y la India, 
que recientemente ha aumentado en 8 por 
ciento sus emisiones y ya es el tercer mayor 
generador de este tipo de contaminación.

En el estudio se identificó que “los gran-
des contaminadores tratan de desalentar 
los llamamientos para alcanzar un acuerdo 
que elimine gradualmente el uso intensivo 
de carbón”.

Es importante recapacitar en esta rea-
lidad: por obtener ganancias sin transfor-
mar sus métodos de producción, poderosos 
industriales internacionales están inten-
tando convencer a la humanidad de que no 
es tan malo quemar combustibles fósiles 
y esto, a pesar del calentamiento global 
y de los fenómenos climáticos de los que 
somos testigos de una manera cada vez más 
frecuente, como lo fue el caso de Otis en 
Guerrero.

Lo anterior tiene mucho que ver con las 
observaciones de la misión internacional 
“Plataforma por la Paz y los Derechos Hu-
manos México-Unión Europea”, integrada 
por diversas organizaciones, especialistas 
y periodistas de la Unión Europea que vi-
sitaron nuestro país en la última semana 

de noviembre y que confirmaron diversos 
ataques a defensores de la naturaleza, al-
gunos de los cuales están -muy probable-
mente- encarcelados de una manera injusta 
por defender la tierra y el agua.

En México, concluyeron los especialistas, 
se criminaliza a las personas defensoras de 
los derechos humanos y, entre los casos que 
pusieron como ejemplo están el de Kenia 
Hernández, defensora indígena, condenada 
a 10 años de prisión por ataques a las vías 
de comunicación y recluida en el Centro de 
máxima seguridad No.16 —Centro Federal 
de Readaptación Social Femenil (CEFERE-
SO), en el municipio de Coatlán, aquí en 
Morelos—, y el de Pascuala López, chia-
paneca que no ha logrado que la protejan 
las autoridades, a pesar de que la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CI-
DH) ordenó medidas cautelares a su favor. 
Ambas son defensoras ambientalistas.

Los casos de estas dos mujeres no se 
pueden agotar en la mención anterior y 
platicaremos de ellos en el futuro, pero 
sirven como ejemplos claros de que los 
esfuerzos internacionales de nada sirven 
para recuperar el ambiente si no hay perso-
nas valientes que, desde sus comunidades, 
se tomen en serio el reto de defender a la 
naturaleza aunque eso también las ponga 
en la mira de los intereses económicos, 
también inmediatos que, como las grandes 
naciones contaminantes, prefieren que se 
acaben los polos antes que perder un dólar.
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CLARA VIVIANA MEZA

Derivado de los hechos vio-
lentos que se viven en More-
los, el Consejo Ciudadano de 
Seguridad Pública (CCSP) afir-
mó que se vive un alto grado de 
impunidad, al referir que pese 
a que en algunas ocasiones se 
logra atrapar a los delincuen-

tes,  estos logran salir con mu-
cha facilidad.

Al respecto, el presiden-
te de la agrupación, Rafael 
Rueda Moncalian, exigió a las 
autoridades una mayor procu-
ración de justicia y rendición 
de cuentas, tras recordar que 
de todas las detenciones que 
se efectúan no se sabe cuán-
tos imputados se quedan en la 
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SERRUCHANDO • MIGUEL ÁNGELAlto grado de 
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Morelos: CCSP

Cierra el 20 por ciento 
de los negocios en 
Morelos por cobro de 
piso
CLARA VIVIANA MEZA

El Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) reconoció que en Morelos se ha 
registrado hasta en un 20 por ciento el 
cierre de diversos negocios, cuyos due-
ños tienen que bajar cortinas ante el in-
cremento de cobro de derecho de piso.

Así lo señaló el presidente de la cáma-
ra empresarial, Antonio Sánchez Purón, 
quien lamentó que este es un fenómeno 
que se registra en todo el estado; sin que 
las autoridades hagan algo al respecto, 
lo que se recrudece más ante la falta de 
denuncia al no tener credibilidad en las 
autoridades.  

“No realizan las denuncias porque 
en muchos de los casos no se les da se-
guimiento y quien es sujeto a este tipo 
de delitos se le hace más fácil cerrar el 
negocio y buscar otro lugar para vivir, 
pero es tal el miedo y la zozobra que 
existe que la alternativa en muchos de 
los casos es esa. Lamentablemente no 

hay estadísticas formales por falta de 
denuncia, son aproximaciones ”, dijo. 

En este sentido, explicó que tras el 
paso del huracán Otis en Acapulco,  
Morelos podría detonar el arribo de 
turistas, como un área de oportunidad 
esta próxima temporada vacacional, sin 
embargo, la falta de garantías en mate-
ria de seguridad para todos es un factor 
para que prefieran visitar mejor otros 
estados. 

“Hoy estamos en una situación no de-
seable derivado de los hechos lamenta-
bles que se han registrado en Morelos 
que prefieren darles la vuelta. Podría-
mos maximizar y aprovechar ese turis-
mo que iba a Acapulco, sin embargo, 
poco se hace en el tema de seguridad. 
También falta articular proyectos con 
la Secretaría de Turismo para poder 
ir cerrando con el sector empresarial 
esta temporada que para nosotros es 
tan importante. Mientras los temas de 
inseguridad sigan escalando no seremos 
opción para nadie”, abundó.

cárcel a pagar una condena, tal 
y como recientemente ocurrió 
en Cuautla. 

“Se supone que fueron dete-
nidos ciertos personajes que 
han aterrorizado Cuautla y me 
informan que están libres otra 
vez. No acabo de entender de 
todo lo que está judicializado 
cuánto de esto ha alcanzado 
condena, por lo que la CES, 

Fiscalía y jueces tendrían que 
dar una explicación sobre el 
tema”, consideró. 

El entrevistado añadió que 
también en el caso de la policía 
Metropolitana, recientemente 
detuvo a unos ‘robacoches’ con 
portación de armas de uso ex-
clusivo de ejército y un juez los 
dejó salir, aun cuando la vícti-
ma denunció y los reconoció.

“No me queda claro hasta 
donde es el alcance, pero yo si 
creo que lo que se debería de 
hacer es que los Tres Poderes, 
Ejecutivo, Legislativo y Judi-
cial estén realmente involucra-
dos y comparen cifras de cuán-
tos han sido detenidos, cuántas 
carpetas se han judicializado 
y cuántos tienen condena o si-
guen libres”, acotó.



ANTULIO SÁNCHEZ 

Steve Jobs es considerado como una de las 
grandes figuras de la computación y las 
nuevas tecnologías. A diferencia de Bill 

Gates, Steve Jobs ha sido visto por los amantes 
de los equipos Mac como un genio, él fue quien 
imprimió en el imaginario de los consumido-
res de adquirir los productos de Apple era ser 
«cool», de alcanzar el estatus de la distinción con 
solo tener un producto de esa empresa. 

En un mundo lleno de cables y códigos, de 
hardware y software, de una cultura digital im-
pregnada de voluntarismo, fundamentalismos 
y buenos deseos, sobresalió Steve Jobs, consi-
derado un visionario de las nuevas tecnologías. 
No era un mago ni un superhéroe, pero tenía un 
don especial: podía ver más allá de lo evidente y 
soñar con lo que aún no existía.

Steve no solo soñaba, sino que también tenía 
la determinación de que su mundo onírico se hi-
ciera realidad. En un garaje en California, junto 
a su amigo Steve Wozniak, creó Apple, una em-
presa que cambiaría el mundo de la tecnología 
para siempre. Desde el inicio, Jobs se destacó 
por su tendencia obsesiva, era un perfeccionista 
que rayaba en la exageración, obsesionado con 
los detalles más pequeños. Creía que la tecno-
logía no solo debía ser funcional, sino también 
hermosa y fácil de usar. Y en cierta medida esa 
filosofía se reflejó en cada producto que Apple 
lanzó al mercado.

Jobs se ha convertido en una figura mítica 
porque su misma empresa fue uno de los condi-
mentos esenciales que lo generó. Para empezar, 
el nombre de Apple se ha asociado a mitos. El 
mismo Jobs le relató a Walter Isaacson en su 
autobiografía, Jobs: «Yo estaba siguiendo una 
de mis dietas de fruta y acababa de volver del 
huerto de manzanas. Sonaba divertido, enér-
gico y nada intimidante. “Apple” limaba las 
asperezas de la palabra “Computer”. Además, 

con aquel nombre adelantaríamos a Atari en 
el listado telefónico». El tiempo para decidir el 
nombre estaba encima, Jobs le dijo a Wozniak 
que si no se les ocurría uno mejor la tarde del 
día siguiente, se quedarían con «Apple», y así 
fue como nació la empresa Apple Computer, no 
tanto de la mano de un designio divino. 

A la Apple I le seguiría la Apple II, un equipo 
ya completo con un teclado y con una elegante 
carcasa de plástico. A pesar de su apariencia 
hippie, de aborrecer la vestimenta de negocios, 
de usar chanclas o andar descalzo, Jobs era há-
bil para los negocios y logró obtener financia-
miento para Apple. La historia de los primeros 
tiempos de Jobs y Apple está bien reflejada en la 
película Héroes de Silicon Valley de 1999, escrita 
y dirigida por Martyn Burke, donde relata los 
comienzos de las computadoras personales a 
través de la rivalidad entre Apple y Microsoft. 

Después Jobs diseñaría el equipo Macintosh, 
que se puede considerar el primer gran éxito de 
Apple, fue la primera computadora personal 
con una interfaz gráfica de usuario y con mouse. 
Fue un hito en la historia de la tecnología, pero 
no tuvo éxito, después fue destituido y abandonó 
Apple para dedicarse a trabajar en proyectos 
como NeXT, creadora de poderosas estaciones 
de trabajo para el mercado educativo. En 1986 
Jobs adquirió una participación mayoritaria en 
Pixar, una empresa de gráficos por computado-
ra y una división de Lucasfilm Ltd., que era la 
compañía de producción del director de cine 
de Hollywood George Lucas. Jobs convirtió a 
Pixar en un importante estudio de animación 
que, entre otros hitos tuvo el producir el primer 
largometraje completamente animado por com-
putadora, Toy Story, en 1995. Con Pixar, Jobs se 
convirtió en multimillonario y 2006 la vendió a 
Disney Company.

La salida de Jobs de Apple no trajo ninguna 
mejora económica en la empresa, sus productos 
no seducían, por lo que en 1997 la junta directi-
va se vio obligada a pedirle que regresara nueva-

mente a dirigirla. De esa manera Jobs regresó 
a salvar a Apple, a partir de las ruinas que se 
encontró él construyó un nuevo monopolio, que 
se aderezó con su perspectiva para aprovechar 
tecnologías existentes y mejorarlas de la mano 
de su buen olfato para el marketing.

Después de los altibajos Steve retornó a 
su «matria» con una visión aún más grande. 
Presentó al mundo el iPod, un dispositivo que 
transformó la forma en que escuchamos músi-
ca. Luego vino el iPhone, un teléfono inteligente 
que revolucionó la comunicación y la tecnología 
móvil. Y finalmente, el iPad, que abrió un nuevo 
mundo de posibilidades para las tabletas.

Así que a partir de 2001 Jobs empezó con un 
verdadero proceso de reinvención de Apple y 
sus productos rápidamente hicieron a la em-
presa en líder del mercado; la venta de archivos 
de música en formato MP3. Después lanzó su 
tableta, un dispositivo móvil muy exitoso. Ya en 
ese momento Jobs parecía uno de esos líderes 
populistas que pueblan la política contempo-
ránea, en donde quienes compraban los pro-
ductos de Apple no parecían ser consumidores 
sino adoradores de Jobs, así que no solo creó 
productos innovadores sino también construyó 
una legión de devotos y leales a la marca. Sus 
presentaciones de productos podían ser la en-
vidia de cualquier estrella pop, se convirtieron 
en eventos icónicos, donde cada anuncio era 
recibido con estridencia y emoción. Los fans de 
Apple no solo compraban sus productos, tam-
bién compraban la visión de Steve de un futuro 
mejor a través de la tecnología, al grado que el 
anuncio del lanzamiento de cualquier produc-
to de esa empresa, hacia que las tiendas Apple 
se llenara de gente haciendo filas de gente que 
prácticamente se llevaba su tienda de campaña 
para esperar la apertura de la tienda para ser 
de los primeros en adquirir dichos productos. 

Sin embargo, de todos los productos lanzados 
por Jobs el gran hito se dio en 2007, cuando 
Jobs hizo de Apple un jugador de las telecomu-

nicaciones al lanzar el iPhone, un smartphone 
con capacidad para reproducir MP3 y videos 
y acceder a Internet. Con eso Apple no solo se 
convertiría en la empresa más poderosa de la 
nueva economía, sino que el iPhone hizo rea-
lidad la cuarta pantalla que se ha vuelto en el 
reflejo de un metamedio de comunicación, de 
la personalización informativa y la evidencia del 
ocaso de la computadora de escritorio. 

El 5 de octubre de 2011 Steve Jobs falleció 
a causa de un cáncer de páncreas en Palo Al-
to, California. Como dice Scott Galloway: «la 
muerte salva al icono del juicio inevitable de la 
existencia cotidiana, incluida la vejez, y eleva a 
la persona al nivel de leyenda, lo que es perfecto 
para una marca [...] es una de las pocas ventajas 
de la muerte de una figura pública: los vacuna 
contra las tonterías que destruyen su reputación 
y contra algo peor, el envejecimiento».

@tulios41

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

Hace una semana, se presentó en la UAEM mi libro El cuar-
to jinete del apocalipsis. En la primera parte de éste, se 
narra cómo una enfermedad que apareció en un pueblo 

muy lejano de China, se convirtió en una pandemia.

La pandemia puso en jaque todas las estructuras humanas 
incluyendo la ciencia que evidenció su falibilidad al igual que 
cualquier estructura humana. Por otro lado el covid-19 nos ubicó 
en la conciencia de nuestra mortalidad. 

Cuando estamos cerca de la muerte, tenemos esa conciencia 
y asumimos un pensamiento diferente al dominante, individua-
lista, depredador e indolente y nuestro pensar se enfoca a lo que 
da sentido a la existencia. Con la pandemia pasó esto, aunque a 
una escala mundial.

La humanidad estaba al borde de un parteaguas que transi-
taría a una forma de pensar y vivir, más sustentable, equitativa, 
justa, en paz y en armonía con la naturaleza y con el resto de los 
vivientes humanos y no humanos. 

En el libro se narra esta utopía y se intenta visualizar como 
impactarían las enseñanzas de la pandemia a los diferentes cons-
tructos humanos como la ciencia, la educación, la política y más. 
Aposté a la posibilidad de un mundo mejor. 

Sin embargo a inicios de 2021 llegaron las vacunas nos olvi-
damos de las angustias de la pandemia, del encierro, de la con-
ciencia de nuestra mortalidad y volvió el individualismo, la de-
magogia, la inequidad, la violencia, el divorcio con la naturaleza. 

Al reconocer nuestra pésima memoria histórica y que 
rápidamente se olvidaban los buenos propósitos una vez 
que ha pasado el peligro, confieso que me embargó un 
sentimiento de frustración y desencanto.

En el epilogo del libro se retoma el mito de la caja de 
Pandora a quien cada uno de los dioses le dieron uno una 
virtud femenina. El mismo Zeus le dio como regalo, una 
caja, con la instrucción de no abrirla. Con esa curiosidad 
propia de los humanos, Pandora abrió la mítica caja y 
salieron en tropel todas las calamidades que hoy aquejan 
a la humanidad. Aunque, al final de la caja, casi escondida 
quedó el ultimo regalo de los dioses, la esperanza.

El libro cierra con la esperanza de que la humanidad 
retome la construcción de su historia hacia un mundo más 
vivible donde se privilegie el desarrollo y expresión de lo 
humano en todas sus expresiones y dimensiones.

En una reunión semanal que tengo con un grupo de 
amigos surgió la pregunta de ¿cuál es la esperanza del ser 
humano?, y en su caso, si el temor que generó la pandemia 
no hizo posible la utopía de un mundo mejor, ¿cuál debiera 
ser la estrategia para lograrlo?

Intentando responder a la primera pregunta estimo que 
la humanidad entre sus esperanzas tiene, la construcción de 
la paz,  así como también una relación armónica con la na-
turaleza que se traduzca en una sustentabilidad ambiental. 

Por otro lado esperamos un mundo más equitativo con 
igualdad de oportunidades, que erradique la pobreza.  
También esperamos que los avances de la ciencia puedan 

mejorar la calidad de vida encontrando cura a enferme-
dades como el cáncer.

La construcción de comunidad dejando el pensamiento 
individualista donde prive la cooperación y la solidaridad 
entre seres humanos es otra de las esperanzas que com-
partimos muchos humanos.

En cuanto a las estrategias para hacer realidad la utopía 
de un mundo mejor, una es la educación, partiendo de su 
finalidad que queda implícita en los cuatro pilares de la 
educación de la UNESCO aprender a aprender, a conocer, 
a convivir y a ser.

La educación tradicional ha puesto énfasis en los dos 
primeros pilares y relegando el de aprender a vivir juntos 
y aprender a ser. El primero hoy es más que pertinente 
en el mundo de violencia generalizada, en tanto que el 
segundo pilar, aprender a ser da sentido a la educación 
y se hace una realidad el desarrollo de lo humano y el 
aprender a vivir. 

Edgar Morin en “Los siete saberes del conocimiento 
para la educación del futuro” sostiene que uno de los sa-
beres es la enseñanza de lo humano de manera integral 
pues como él mismo cita no es posible entender lo humano 
con el pensamiento disyuntivo que hoy separa lo material 
de lo espiritual. 

A través de estas estrategias de la educación entre otras, 
es posible hacer realidad la esperanza o esperanzas que 
compartimos los humanos y cuya finalidad última es la 
construcción de un mundo mejor.

Steve Jobs, el mítico

Esperanza como utopía de un mundo mejor

LA CAZA DIGITAL

PERO NUNCA NOS CONQUISTARON…
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O Steve Jobs. Foto: Redes sociales.
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ISMAEL ESLAVA PÉREZ* 

l próximo 10 de diciembre se cumplen 
75 años de la Declaración Universal de 
los Derechos Humanos, documento más 

traducido en el mundo y que constituye la 
hoja de ruta para los Estados Nacionales en 
la consecución de la libertad, la igualdad, la 
justicia y la paz en el mundo sobre la base 
del reconocimiento de la dignidad humana 
y los derechos humanos. Por ello se hace 
necesario dedicar ésta y las siguientes dos 
entregas para conocer el origen de esta 
importante declaración internacional, los 
derechos que reconoce, las asignaturas 
pendientes a partir de que constituye el 
plan de acción global para los países y 
su adecuación a las necesidades sociales 
actuales.

La Declaración fue adoptada por la 
Asamblea General de las Naciones Unidas 
en París el 10 de diciembre de 1948 durante 
su sesión plenaria número 183, y es el 
resultado del compromiso que los Estados 
Nacionales asumieron después de la 
Segunda Guerra Mundial para no repetir las 
atrocidades cometidas en esa conflagración.  
Prácticamente a punto de finalizar el 
conflicto bélico mundial en 1945 -para la 
mayoría de los países terminó el 8 de mayo-, 
representantes de 50 países se reunieron en 
San Francisco, California, en la Conferencia 
de las Naciones Unidas el 25 de abril de 
1945, habiéndose redactado en los dos 
meses siguientes la Carta de las Naciones 
Unidas y firmada el 26 de junio. Se trata del  
instrumento constitutivo de la Organización 
de las Naciones Unidas que entró en vigor 
el 24 de octubre del mismo año y cuyas 
finalidades, a 75 años de su creación, siguen 
siendo las siguientes: i) mantener la paz 
y seguridad internacionales, ii) fomentar 
relaciones de amistad entre las naciones, 
iii) lograr la cooperación internacional para 
solucionar problemas globales y iv) servir 
de centro que armonice las acciones de 
las naciones (artículo 1° de la Carta de las 
Naciones Unidas). A lo anterior, habría que 
agregar el cumplimiento de los objetivos 

de la Agenda 2030 para el Desarrollo 
Sostenible que constituye un plan de acción 
en favor de las personas, el planeta y la 
prosperidad, además de fortalecer la paz 
mundial y el acceso a la justicia, por lo que 
plantea 17 Objetivos con 169 metas en los 
ámbitos económico, social y ambiental.

El artículo 68 de la Carta de Naciones 
Unidas dispone que “El Consejo Económico 
y Social establecerá comisiones de orden 
económico y social y para la promoción de 
los derechos humanos, así como las demás 
comisiones necesarias para el desempeño de 
sus funciones”. En tal virtud, dicho Consejo 
creó la Comisión de Derechos Humanos 
integrada por 18 representantes de los 
Estados miembros de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) de diversas 
formaciones políticas y culturales y a 
quienes se les encargó la elaboración de 
diversos instrumentos de protección de 
los derechos humanos de donde surgió el 
proyecto de Declaración. 

Hacia el interior de la Comisión de 
Derechos Humanos, se creó una Comisión 
de Redacción conformada por 8 miembros: 
Eleanor Roosevelt de Estados Unidos, quien 
fungió como Presidenta de dicha Comisión, 

René Cassin de Francia, Charles Malik 
del Líbano, Peng Chun Chang de China, 
Hernán Santa Cruz de Chile, Alexander 
E. Bogomolov/Alexei P. Pavlov de la 
entonces Unión Soviética, Lord Dukeston/
Geoffrey Wilson de Reino Unido y William 
Roy Hodgson de Australia. Lo anterior 
sin soslayar la especial relevancia de la 
intervención del director de la División de 
Derechos Humanos de la ONU, John Peters 
Humphrey.

La versión definitiva entregada a la 
Comisión de Derechos Humanos de la 
ONU fue redactada por René Cassin, 
siendo el caso que el proyecto remitido 
a los Estados miembros se conoció con 
el nombre de “borrador de Ginebra”. En 
este sentido, el proyecto primigenio de 
Declaración se propuso en septiembre 
de 1948, habiendo participado más de 50 
países en su redacción final. Fue aprobada 
por 58 países de la Asamblea General el 
10 de diciembre de 1948: 40 votos a favor, 
8 abstenciones y 2 países ausentes al 
momento de la votación. Los votos a favor 
fueron de los países siguientes: Afganistán, 
Argentina, Australia, Bélgica, Birmania, 
Bolivia, Brasil, Canadá, Chile, China, 

Colombia, Costa Rica, Cuba, Dinamarca, 
República Dominicana, Ecuador, Egipto, El 
Salvador, Estados Unidos, Etiopía, Filipinas, 
Francia, Grecia, Guatemala, Haití, Holanda, 
India, Irak, Irán, Islandia, Líbano, Liberia, 
Luxemburgo, México, Nueva Zelanda, 
Nicaragua, Noruega, Pakistán, Panamá, 
Paraguay, Perú, Reino Unido, Siria, Suecia, 
Tailandia, Turquía, Uruguay y Venezuela. 
Las ocho abstenciones correspondieron a 
Arabia Saudí, Bielorrusia, Checoslovaquia, 
Polonia, Sudáfrica, Ucrania, la entonces 
Unión Soviética y la antigua Yugoslavia, en 
tanto que los dos países ausentes fueron 
Honduras y Yemen.

La Declaración Universal de los Derechos 
Humanos no es un tratado internacional, 
sin embargo, los valores fundamentales 
contenidos en ella han sido reproducidos 
en diversos instrumentos internacionales 
vinculantes para los Estados Nacionales 
que los han suscrito y ratificado. Son, por 
tanto, el común denominador que comparte 
la comunidad internacional y que han sido 
reiteradamente invocados, razón por la cual 
constituyen un derecho consuetudinario 
internacional. En el próximo artículo se 
hará referencia a los derechos reconocidos 
en esta importante declaración. 

* Profesor universitario y especialista en 
derechos humanos

TEODORO LAVÍN LEÓN

as campañas están iniciando como precampañas, 
pero podemos ver cuáles son los planes y el camino 
político que seguirán por los discursos, pues 

éstos serán los que nos den la pauta acerca de cómo se 
propone gobernar cada una de las candidatas.

Por lo que podemos ver desde el comienzo cómo 
gobernarían si lo analizamos con cuidado. Veamos:

Margarita González Saravia, al visitar  Jantetelco,  
hizo hincapié en la importancia de preservar y enaltecer 
la riqueza cultural de la región, subrayando que el 
Movimiento de Regeneración Nacional refleja el anhelo 
de una transformación profunda en el país. Además, 
remarcó la trascendencia histórica de Jantetelco como 
símbolo de unidad y lucha, resaltando momentos clave 
en las transformaciones pasadas de México.

Recordó la primera transformación durante la lucha 
por la Independencia, donde Matamoros jugó un rol 
fundamental. Luego hizo referencia a la segunda 
transformación, liderada por Benito Juárez, que 
defendió a México de la invasión francesa, abriendo 
camino a la tercera transformación encabezada por 
Emiliano Zapata, quien otorgó tierra y libertad a los 
campesinos.

La candidata de Morena resaltó el liderazgo del 
actual presidente, destacando la importancia de los 
morenistas en la defensa de este proyecto. González 

Saravia expresó su compromiso inquebrantable de no 
traicionar al movimiento y luchar incansablemente para 
lograr sus objetivos.

Por su parte, la senadora Lucy Meza, al recibir la 
constancia de Acción Nacional como su candidata, 
frente al dirigente nacional Marko Cortés y ante más de 
dos mil militantes y simpatizantes del PAN, agradeció 
las muestras de cariño con las que fue recibida por las y 
los panistas. Ahí, advirtió que con sencillez encabezará 
un proyecto en favor de las familias morelenses y señaló: 
“Quiero decirles que nuestro querido estado de Morelos 
está en emergencia y que necesitamos estar unidos 
para poderlo rescatar. De lo contrario, estaremos 
condenados a seguir en el abandono, en el rezago y en la 
imposibilidad de tener oportunidades”. 

Lucy Meza, sostuvo que se debe tener en claro que los 
morelenses estarán ante dos proyectos distintos: “Un 
proyecto viejo que busca la continuidad de la corrupción, 
la violencia, la impunidad y el abandono, y el otro que 
encabezamos todos nosotros y que tiene como objetivo 
rescatar al estado y devolverle la dignidad a Morelos”.

La precandidata a la gubernatura de la coalición 
Fuerza y Corazón por la Dignidad de Morelos, llamó 
a las militancias a salir a las calles y a visitar casa por 
casa, “porque vamos a necesitar de todo el esfuerzo para 
rescatar a nuestro querido estado de Morelos. El Pueblo 
manda y hoy es momento de escuchar todas las voces, 
de tener sensibilidad para abanderar las causas sociales, 
para impulsar el bien común con justicia social, todo en 

beneficio de las familias morelenses”.
Por su parte, Jessica Ortega inicia sus actividades con 

una campaña moderna, apoyada en redes sociales, con 
grupos de jovenes diseminados por todo el estado, y el 
dia de hoy estará como invitada al Grupo Empresarial 
Morelos.

 Mientras, ahora la grilla está en resolver quiénes 
serán los candidatos y hay algunos que ya se sabe a 
dónde irán;  por ejemplo, Matías Nazario quiere la 
alcaldía donde compite con Cecilia Rodríguez y Javier 
Bolaños, primordialmente para que Morena los mande 
a competir contra el presidente actual José Luis 
Urióstegui quien quiere repetir.

Viridiana León, ya la primera mujer Rectora de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos, tomó 
posesión el pasado viernes, para convertirse en los 
70 años de la institución en parte de la historia, con 
un discurso inteligente, bien planeado, vertebrado y 
académico, sin politiquerías. Señaló que el rumbo de 
la universidad seguirá siendo, y en mejor forma, de 
excelencia académica, lejos de los chismes y las presiones 
políticas; fue muy clara y contundente y, con sencillez, 
en medio de un auditorio repleto, hizo uso de la palabra 
de manera verdaderamente excepcional; la verdad, 
hay que conocerla a fondo y darnos cuenta de que será 
fundamental su labor para la educación superior de los 
morelenses. Felicidades a la nueva rectora. 

La inseguridad cada día va peor y nadie hace nada. 
Necesitamos de emergencia hacer algo. ¿No cree usted? 

A 75 AÑOS DE LA DECLARACIÓN UNIVERSAL 
DE LOS DERECHOS HUMANOS. ASIGNATURAS PENDIENTES

DESDE LA PRIMAVERA

E

L

[La Declaración Universal de los 
Derechos Humanos] … constituye 
la hoja de ruta para los Estados 
Nacionales en la consecución de 
la libertad, la igualdad, la 
justicia y la paz en el mundo 
sobre la base del reconocimiento 
de la dignidad humana y los 
derechos humanos…
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O Eleanor Roosevelt.
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Cuernavaca producirá un mi-
llón de plantas de nochebuena en 
esta temporada, anunció el Ayun-
tamiento, que promoverá la venta 
de la tradicional flor desde el 8 de 
diciembre en el centro histórico de 
Cuernavaca.

La Expo Nochebuena 2023 es el 
mayor escaparate para la produc-
ción de un centenar de viveristas 
de Cuernavaca especializados en 
el cultivo de la flor de temporada. 
En la exposición, que ofrece venta 
al público, participarán los produc-
tores de los sistemas primarios del 
municipio.

Los precios de las flores son bas-
tante accesibles y las variedades de 
flor todo lo diversas que el gusto 
de los consumidores requiere. Con 
precios desde 25 y 30 pesos, se ex-
hibirán nochebuenas tradicionales, 
pero también de colores diversos, 
como amarillo, blanco y rosa.

El secretario de Desarrollo Eco-
nómico y Turismo de Cuernavaca, 
Humberto Paladino Valdovinos, se-
ñaló que el objetivo de la tradicional 
exposición es acercar la producción 
a los consumidores “en un lugar dig-
no donde presumir y comercializar 
la producción que embellece, enal-
tece y da orgullo a Cuernavaca, co-
mo son los productos emanados del 
campo que podrán ser adquiridos de 
manera directa a precios accesibles 
y para todos los gustos”. 

La intención se agradece, dado 
que el acceso a los viveros donde 
se produce la flor en Cuernavaca 
suele ser complicado. Los poblados 
de Tetela del Monte, Acapantzingo, 
Santa María Ahuacatitlán, Cha-
pultepec y Ocotepec, concentran 
la mayor producción de esta flor, y 
a pesar de que algunos presentan 
dificultades para el acceso, sus es-
pacios seguirán abiertos a los con-

sumidores durante la exposición 
para permitir a los consumidores 
adquirir las diversas variedades 
que ofrecen los productores cuer-
navaquenses.

Paladino aseguró que en la Ex-
po Nochebuena 2023 los visitantes 
tendrán la oportunidad, no solo de 
adquirir esta flor nativa de More-
los y de otras partes del país, sino 

también productos emanados de 
los sistemas Apícola, Fúngico, Pan 
Artesanal, Granos Básicos, entre 
otros, y también artesanías que ga-
rantizan no afectarán las ventas de 
los comercios establecidos. 

La exposición también será un 
espacio para el talento y el entrete-
nimiento familiar con las presenta-
ciones de la Orquesta Filarmónica 

de Morelos, y las sonoras Santane-
ra y Dinamita; gracias al apoyo de 
la Confederación de Trabajadores 
de México y del Nuevo Grupo Sin-
dical. 

La Expo Nochebuena 2023 ten-
drá un horario de 09:00 a 22:00 ho-
ras, y la inauguración será a partir 
de las 17:00 horas el viernes 08 de 
diciembre.

El alcalde Rafael Reyes e in-
tegrantes del Ayuntamiento de 
Jiutepec realizaron un recorrido 
para supervisar los trabajos de re-
habilitación de un pozo profundo 
de agua potable y la construcción 
de un drenaje sanitario en la co-
lonia Joya del Agua.

En el recorrido, el presidente 
municipal explicó a vecinos que 
los trabajos de infraestructura 
social tienen por objetivo procu-
rar el bienestar de la población al 
mejorar el suministro de agua y 
evacuar de manera adecuada las 
aguas residuales.

En relación a la rehabilitación 
del pozo conocido como "Eta" el 
Gobierno de Jiutepec invierte 
cuatro millones mil pesos para 
el equipamiento con una bomba 
de 35 litros por segundo, la barda 
perimetral, así como las casetas 
de control y de cloración.

Por otra parte, en calle Pedro 
Rodríguez y avenida Acacias se in-
troducen 174 metros de tubería pa-
ra drenaje, además se construirán 
siete pozos de visita y se repondrán 
242 metros cuadrados de pavimen-
to con concreto con una inversión 
de un millón 356 mil pesos.

Asistieron a la supervisión de 
obra los integrantes del Ayunta-
miento: Asenet Albavera Ávila, 
Raúl Martínez Ortiz, Patricia 
Lizzete Ramírez Álvarez y Nata-
lia Solís Cortez, así como Lorena 
Ramírez Estrada, ayudante muni-
cipal de la colonia.

Hay más de un millón de flores de nochebuena en Cuernavaca

Avanzan obras hídricas en Jiutepec

LA JORNADA  MORELOS
Miércoles 06 de diciembre de 2023SOCIEDAD6

s El Ayuntamiento anunció la tradicional exposición de las plantas que permitirá acercar a productores y consumidores. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.

s El municipio invierte casi 5 millones y medio de pesos para el abastecimiento de agua potable y el desfogue de aguas residuales para beneficio de su comunidad.
Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.
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Sí es necesario 
un nuevo fiscal 
en Morelos: 
MGS

Los resultados de PISA, un diagnóstico para cambiar
DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

l Programa para la Evaluación Internacional de 
Alumnos (PISA) de la Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Económico (OCDE) presentó 

los resultados de la evaluación estandarizada realizada 
entre alumnos de 15 años en más de setenta países durante 
el 2022. Como en cada una de las ediciones anteriores a 
México le fue mal. 

La prueba busca medir los conocimientos y habilidades 
de lectura, matemáticas y ciencias para resolver proble-
mas reales y es el único instrumento útil para medir los 
avances y retrocesos en los fundamentos de la educación. 
Los datos para México son muy preocupantes.

La caída en el desempeño en comprensión lectora (5 
puntos) y matemáticas (14 puntos), muestra que la pan-
demia por Covid-19 aceleró la tendencia a la baja de los 
resultados de la niñez mexicana; mientras que el descenso 
de nueve puntos en ciencias frena una mejora que parecía 
esperanzadora entre 2012 y 2018.

La evaluación no se reduce solamente a una prueba de 
desempeño académico, pero en la revisión de la conviven-
cia escolar, los resultados tampoco son preocupantes. El 
26% de los estudiantes se siente ajeno o marginado de la 
comunidad escolar; el 27% cree estar fuera de lugar o se 
siente incómodo en la escuela; y uno de cada cuatro se 
siente sólo en la escuela. Los datos muestran un aumento 
de estas fallas en la convivencia escolar entre 2018 y 2022 
de entre cuatro y ocho por ciento.

La pandemia parece también haber afectado el ánimo 
de los maestros, mientras en el 2012 el 87% de los alumnos 

consideraban que los maestros estaban interesados en que 
los alumnos aprendieran matemáticas, en el 2022 la pro-
porción cayó a 77%; y la proporción de alumnos que creen 
que su maestro ofrece ayuda extra cuando los estudiantes 
lo necesitan bajó de 80 a 79% en el mismo período. A pesar 
de la reducción, punto para el magisterio mexicano, los 
maestros interesados en el aprendizaje de sus alumnos 
en el país parecen ser casi 10% más que los del promedio 
de la OCDE.

Lo contextual, enmarca los resultados que deben pren-
der alarmas y motivar acciones urgentes en México: el 
66% de los estudiantes no fueron capaces de interpretar 
y reconocer, sin instrucciones directas, cómo puede tra-
ducirse matemáticamente una situación simple; 47% no 
pueden identificar la idea central de un texto de longitud 
moderada, encontrar información y reflejar el propósito y 
la forma de los textos cuando se les solicita explícitamente; 
y, 51% son incapaces de reconocer la explicación correcta 
de un fenómeno científico familiar, ni pueden usar ese co-
nocimiento para identificar, en casos sencillos, si una con-
clusión es válida basados en los datos que se les ofrecen.

Es decir, en términos generales, el alumnado mexicano 
no alcanza el nivel dos de los cinco posibles, en la prueba; 
pero también presenta un rezago de hasta 75 puntos con 
respecto del promedio de los 23 países de la OCDE. Más 
allá, salvo en lectura, donde la tendencia más probable 
muestra una moderada mejoría, en materia de ciencias 
se muestra una ligera parábola, y en matemáticas apa-
rece una mucho más pronunciada que prefiguran caídas 
mayores en los próximos años.

La prueba PISA identificó también la prevalencia de una 
brecha considerable (58 puntos), entre los estudiantes 

con ventajas socioeconómicas respecto a los desaventa-
jados. Aunque esa diferencia es la menor entre los países 
de la OCDE, su estrechez deriva del bajo desempeño de 
los estudiantes mexicanos en la prueba; y del hecho de 
que alrededor del 12% de los estudiantes mexicanos en 
desventaja calificaron alto en la prueba de habilidades 
matemáticas.

En materia de género, los niños mostraron un desem-
peño mayor en 12 puntos que las niñas en matemáticas; 
sin embargo, en lectura, las niñas se desempeñan mejor 
que los niños por ocho puntos.

Ls datos evidencian la urgencia de brindar atención 
especial a lo que ocurre en las escuelas. Las reformas edu-
cativas del 1992, 2008, 2014 y 2019, han tocado cuestio-
nes de organización del servicio profesional y en menor 
medida a los planes y programas de estudio y asuntos de 
convivencia escolar. Sin embargo, debe reconocerse que 
el impacto de los cambios jurídicos al sistema educativo 
nacional ha impactado poco al interior de las escuelas y 
tampoco ha atendido retos nuevos en las aulas, como la 
incorporación de la tecnología, y el impacto de los nuevos 
retos para la convivencia escolar, aumento de la depresión 
y otras condiciones psicológicas e incremento de violencia, 
por mencionar sólo dos.

Los resultados de la prueba PISA evidencian la urgencia 
de un cambio en la educación que vaya, por primera vez, 
desde el aula a los despachos de las autoridades. Así de 
simple, y así de complejo.

@martinellito
martinellito@outlook.com  

NUEVAS REGLAS

E

Legislativo podría 
“levantar el castigo” 
al gobernador y 
regresarle las libres 
transferencias
ESTRELLA PEDROZA

Diputadas y diputados podrían 
revivir la libre transferencia al Po-
der Ejecutivo, reveló el diputado y 
presidente de dicho órgano Agustín 
Alonso. 

Lo anterior, durante una entre-
vista con diversos medios de comu-
nicación en donde se habló sobre el 
avance en el Paquete Presupuestal 
2024. 

"Este jueves estaremos aproban-
do el dictamen del presupuesto 
2024. Todavía no hemos finalizado 
las negociaciones con el Poder Eje-
cutivo, pero van muy bien. Espero 
que el día jueves la Comisión de 
Hacienda pueda dictaminarse para 
llevarlo al Pleno la semana próxima 
y obtener 14 votos a favor".

Además, el diputado señaló que 

se está considerando devolver la li-
bre transferencia al Ejecutivo.

"Las transferencias, como men-
cioné en el pasado presupuesto 
2024, fueron limitadas. Es un tema 
delicado que puede ser utilizado 
para bien o para mal. Estamos eva-
luando cómo estas transferencias 
pudieron haber afectado las relacio-
nes del Poder Legislativo con la Fe-
deración en acuerdos y convenios. 
Los errores que se cometieron en el 
proceso del presupuesto 2023 serán 
corregidos”, dijo y subrayó que ”no 
seremos un obstáculo para el cierre 
de este gobierno ni para el próximo, 
independientemente de quién sea la 
gobernadora."

Asimismo, hizo hincapié en que 
las transferencias no han sido sim-
plemente limitativas: "estamos ana-
lizando las consecuencias en dife-
rentes sectores. En el presupuesto 

2023, la Corte resolvió claramente 
que las obras deben concluirse. Es 
responsabilidad de los municipios 
solicitar los recursos a la Secretaría 
de Hacienda conforme a lo estable-
cido por la Corte".

En cuanto a la gestión de fondos 
para los municipios, mencionó: "no 
se perderá, deben cumplir con lo 
que la ley indica. Los municipios 
tienen que realizar las gestiones 
pertinentes con la Secretaría de Ha-
cienda para acceder a los recursos 
necesarios."

Finalmente, el diputado expresó: 
"creo firmemente en la necesidad de 
garantizar condiciones adecuadas 
para el cierre de este gobierno, sin 
importar quién asuma la guberna-
tura. Es crucial que este gobierno 
concluya correctamente y que el 
próximo inicie de manera positiva 
en beneficio de los morelenses".

ANGÉLICA ESTRADA 

Margarita González Saravia, 
precandidata única al gobierno 
de Morelos por el Movimiento 
de Regeneración Nacional (Mo-
rena), reconoció la necesidad de 
que en Morelos se designe a un 
nuevo Fiscal General para poder 
garantizar la justicia.

“El Fiscal ya está muy desgas-
tado; es un fiscal que no ayuda, 
que no resuelve temas como los 
feminicidios, sino también otros 
que se tienen todavía pendientes. 
Aquí, cualquier funcionario tiene 
la obligación de dar resultados; 
la función pública no es una em-
presa privada, así que, o se dan 
resultados o que se vayan, que 
renuncien”, aseguró.

Es un fiscal de Graco y no 
quiero que me toque a mí 

Cuestionada sobre si está de 
acuerdo con el periodo de nue-
ve años por el que se designó a 
Uriel Carmona en Morelos es el 
adecuado para un funcionario, 

González Saravia respondió que 
“es un fiscal que fue nombrado 
por Graco Ramírez; ya trascen-
dió a Cuauhtémoc Blanco y, de 
ganar la gubernatura, no quiero 
que me toque a mí”.

Insistió en que para que exista 
una verdadera transición a una 
nueva democracia, se necesita 
de la renovación de los poderes 
y sus funcionarios, quienes de-
ben coincidir en los principios 
básicos para lograr una sociedad 
con paz, crecimiento y sobre to-
do seguridad.

Durante su reciente visita la 
precandidata a la presidencia 
de México por Morena, Claudia 
Sheinbaum, dijo que “con Mar-
garita González como goberna-
dora y un nuevo fiscal, Morelos 
tendrá la paz y seguridad que 
tanto anhela”.

La aspirante a suceder al pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador recordó que su enfren-
tamiento con Uriel Carmona, 
obedece a que “trató de encubrir 
un feminicidio”.



La diputada Tania Valentina 
expresó su preocupación ante la 
alarmante situación que ha tras-
cendido en relación con el Centro 
Federal de Readaptación Social 
(CEFERESO) No. 16, ubicado en 
Michapa, Coatlán del Río, donde 
nueve mujeres han sido encontra-
das sin vida en aparentes casos de 
suicidio durante el presente año.

La información, que ha sido 

difundida a través de diversos 
medios de comunicación, ha cap-
tado la atención de la legisladora 
del Partido del Trabajo, quien 
considera fundamental abordar 
de manera inmediata y efectiva 
esta delicada problemática.

Consciente de la gravedad de los 
hechos, Tania Valentina se dirigió 
de manera respetuosa al Comisio-
nado Estatal de Derechos Huma-

nos en Morelos, Lic. Raúl Israel 
Hernández para que visite a la 
Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) y esta a su vez, 
visite dicho Centro. Lo anterior 
para revisar la situación y condi-
ciones en las que se encuentran las 
mujeres privadas de su libertad, ya 
que esta solicitud también tiene el 
objetivo de lograr la intervención 
de este organismo de protección 
a los derechos humanos y buscar 
esclarecer los lamentables sucesos 
que han tenido lugar en el Cefere-
so; además de esta forma, tomar 
medidas preventivas para evitar 
futuros casos similares.

Al respecto, Tania Valentina 
destacó la importancia de garan-
tizar el respeto a los derechos fun-
damentales de las mujeres priva-
das de libertad, subrayando que es 
importante investigar a fondo las 
circunstancias que rodean estos 
trágicos eventos. Además, hace un 
llamado a la sociedad en general 
para que se sume a la exigencia de 
justicia y protección de los dere-
chos humanos de las mujeres en 
situación de reclusión.

Finalmente, Tania Valentina 
apuntó que confía en que la Co-
misión Nacional de Derechos Hu-
manos abordará y atenderá este 
caso con la seriedad y responsabi-
lidad que amerita, contribuyendo 
así salvaguardar de la integridad 
de las mujeres en el sistema peni-
tenciario.

Redacción

ANGÉLICA ESTRADA

El Frente por la Cuarta Repú-
blica que encabeza Elías Miguel 
Moreno Brizuela, externó su res-
paldo a Margarita González Sara-
via en su aspiración por gobernar 
Morelos.

Los integrantes de dicha organi-
zación, misma que tiene represen-
tación a nivel nacional, resaltaron 
que “Margarita González tiene la 
calidad moral para ser goberna-
dora de Morelos; su lucha social y 
progresista le dan también el aval 
de muchos sectores y, en virtud 
de ser una digna representante de 
mantener la dirección de la cuarta 
transformación es que hoy le ma-
nifestamos todo nuestro apoyo”, 
dijo Moreno Brizuela.

Fue en un evento realizado en el 
Club de Golf Santa Fe, en el muni-
cipio de Xochitepec, donde parti-
ciparon 21 líderes del organismo 
provenientes de entidades como: 
Chiapas, Tlaxcala, Guerrero, Pue-

bla, Ciudad de México, Tabasco, 
entre otras, quienes reconocieron 
el liderazgo y trayectoria, no sólo 
política sino también en el ramo 
empresarial de Margarita Gonzá-
lez.

Será mediante sus estructuras 
divididas en el territorio morelen-
se, destacando las comunidades 
indígenas, donde se promoverá el 
apoyo a la precandidata única al 
gobierno de Morelos.

El Frente por la Cuarta Repú-
blica se describió como un movi-
miento nacional de izquierda pro-
gresista que promueve el cambio 
verdadero. Busca consolidar su 
presencia y participación política 
para construir una nueva etapa en 
el desarrollo de México.

Dicha organización trabaja a 
través de su estructura política 
nacional, la movilización de miles 
de militantes en todo el país para 
que en 2024 pongamos en marcha 
el cambio deseado, la transforma-
ción nacional esperada.

O El Frente por la Cuarta República confía en Margarita González Saravia: “tiene la calidad moral para ser 
gobernadora”, afirman. Foto: Cortesía.

O La legisladora del Partido del Trabajo considera urgente atender la 
problemática que enfrentan las internas del Cefereso. Foto: Especial.

LA JORNADA  MORELOS
Miércoles 06 de diciembre de 2023SOCIEDAD8 lajornadamorelos.mx

Pide Tania Valentina que se 
investigue la situación de las 
internas del Cefereso de Michapa

Frente por la Cuarta República respalda a 
Margarita González Saravia
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Piden estrategia 
efectiva para captar 
turismo de 
Acapulco 

Abre inscripciones el Centro 
Morelense de las Artes 

ESTRELLA PEDROZA

Empresarios morelenses urgie-
ron a las autoridades estatales y 
municipales a desarrollar una 
estrategia efectiva para atraer 
turistas que ahora podrían des-
viarse de Acapulco después del 
paso del huracán Otis.

Lo anterior se puso de mani-
fiesto tras la presentación del 
chef internacional Lahcen Hafid, 
para fomentar un intercambio 
cultural y gastronómico.

En una entrevista, Meggie Sal-
gado, presidenta de la asociación 
"Mi Ciudad", expresó su preocu-
pación por la situación que ac-
tualmente se vive en Morelos, 
"lamentamos que la violencia y 
sus repercusiones hayan impac-
tado negativamente la llegada de 
visitantes a Morelos. Ha sido un 

año difícil para los empresarios”, 
dijo.

"No solo es el tema de la violen-
cia, sino también las consecuen-
cias que esta genera. Es decep-
cionante no ver una estrategia y 
un proyecto claro para nuestra 
ciudad, que tiene una clara vo-
cación turística y de servicio. 
Necesitamos una colaboración 
efectiva entre el gobierno y los 
distintos sectores para impulsar 
estos proyectos y mejorar el es-
tado de nuestra ciudad y estado", 
añadió.

Salgado enfatizó la importan-
cia de un trabajo continuo y cons-
tante: "es crucial que las acciones 
no sean esporádicas, sino que se 
mantengan constantes. Debemos 
aprovechar la oportunidad que 
se abre debido a lo que sucede en 
Acapulco. Debemos convertirnos 
en el destino natural más cercano 

para aquellos que buscan seguri-
dad, limpieza y atractivo."

Además, hizo un llamado a la 
acción conjunta: "Todos debe-
mos estar involucrados en este 
proceso. No podemos permitir 
que la gente y el turismo se va-
yan a otros lugares. Necesitamos 
mejorar la seguridad, limpieza y 
atractivo de nuestros espacios si 
queremos retener a los visitan-
tes."

Para concluir, Meggie Salgado 
resaltó la importancia de mejorar 
la imagen de la ciudad: "la reputa-
ción de la ciudad afecta la llegada 
de visitantes. Necesitamos traba-
jar en serio para enviar un men-
saje contundente de que estamos 
cambiando. Limpiar la ciudad, 
embellecerla y trabajar en con-
junto para atraer visitantes que 
generen movimiento económico 
para todos."

REDACCIÓN

El Centro Morelense de las Ar-
tes (CMA), que se mantiene como 
una de las mejores instituciones 
formadoras de talento artístico 
en el estado, invita a personas 
interesadas en el estudio profe-
sional de diversas disciplinas a 
inscribirse en el proceso de se-
lección para el nuevo semestre 
2024, que ya se encuentra abier-
to y concluye el próximo 31 de 
enero de 2024.

Magnolia Janet Salas Tinoco, 
encargada de Despacho de la 
Rectoría del CMA, informó que 
para el nuevo semestre se ofrece 
una propuesta que integra los 
propedéuticos en danza y música, 
programas de iniciación y forma-
ción integral de danza, clases de 
instrumento (piano jazz, piano 
clásico, bajo eléctrico, contraba-
jo jazz, contrabajo clásico, trom-
bón, trompeta, tuba, violonchelo, 
acordeón, canto, clarinete, violín, 
viola, guitarra jazz, guitarra clá-
sica, batería).

Así como talleres de teatro 
(teatro para todas y todos, la más-
cara y su juego escénico y zancos 
grandes pasos), además de los 

talleres de danza (danza urbana, 
técnica de la danza clásica, técni-
ca de la danza contemporánea y 
técnica de la danza folklórica), y 
talleres de música (introducción 
a la improvisación del jazz, com-
posición y herramientas creati-
vas para cancionistas, armonía 
moderna aplicada al rock, expre-
sión vocal y práctica instrumen-

tal eficaz y sin dolor).
Las convocatorias y sus respec-

tivos procesos y fechas exactas se 
encuentran publicadas en la pá-
gina oficial del CMA: www.cma-
morelos.edu.mx en el apartado 
de convocatorias febrero – julio 
de 2024 y en sus redes sociales 
oficiales, además del teléfono: 
777 312 85 10.

CARTELERA

O El registro para integrarse al CMA estará abierto hasta el 31 de 
enero de 2024 para el semestre de febrero a julio de 2024. Foto: 
Gobierno del estado



ESTRELLA PEDROZA 

El senador Juan Pablo Adame 
Alemán, miembro destacado del 
Partido Acción Nacional (PAN), 
ha fallecido a consecuencia de un 
prolongado padecimiento de cán-
cer, según ha confirmado su padre, 
Marco Antonio Adame, ex gober-
nador de Morelos.

La noticia del fallecimiento 
de Adame fue comunicada este 
martes por su padre a través de 
un mensaje difundido en la red 
social Twitter. "Con profundo do-
lor y esperanza en la vida eterna, 
unido a su familia, a mi esposa y 
a mis hijos les comparto que mi 
hijo Juan Pablo Adame, descansa 
en paz. Damos gracias a Dios por 
su vida. Una Vida Bien Vivida. Nos 
encomendamos a sus oraciones", 
anunció Marco Antonio Adame.

El político de 38 años sucumbió 
debido a complicaciones derivadas 
del cáncer de estómago que enfren-
taba y que había compartido públi-
camente en redes sociales desde su 
diagnóstico en 2021, aunque no lo 
hizo público hasta abril de 2022.

A lo largo de su lucha contra la 
enfermedad, Juan Pablo Adame 
utilizó plataformas digitales para 
comunicar actualizaciones sobre 
su estado de salud, narrativas per-
sonales relacionadas con su tra-
tamiento y reflexiones sobre sus 
estados emocionales.

Adame, quien fungía como se-
nador suplente y ocupó tempo-
ralmente un escaño en la cámara 
alta tras la licencia solicitada por 
Miguel Ángel Mancera a principios 
de agosto, logró presentar dos ini-
ciativas relevantes sobre apoyo a 
personas con cáncer en México.

Estas propuestas buscaban brin-
dar apoyo económico a quienes 
cuidan a pacientes con cáncer y 
aumentar los recursos destinados 
a la atención de esta enfermedad 
en el presupuesto federal de 2024. 

Además, instaba al Gobierno Fede-
ral a implementar más acciones 
preventivas y de atención.

El pasado 29 de noviembre, el se-
nador Josefina Vázquez Mota leyó 
una carta escrita por Juan Pablo 
Adame dirigida a sus colegas se-
nadores, titulada "Un vaso de agua 
fría", donde expresaba la dificultad 
que enfrentaba para beber, debido 
al deterioro de su cuerpo, y les pedía 
disfrutar de un vaso de agua en su 
nombre. Esta carta anunciaba su 
entrada en una etapa de cuidados 

paliativos, confirmando su falleci-
miento este martes, notificado por 
su padre.

El presidente nacional del PAN, 
Marko Cortés, lamentó profun-
damente la pérdida y compartió 
un mensaje en sus redes sociales 
en honor a su compañero político 
morelense. A estas condolencias 
se unieron Josefina Vázquez Mota, 
Margarita Zavala, Manlio Fabio Bel-
trones, Javier Corral y otras perso-
nalidades ligadas a la política y la 
sociedad civil.

En Morelos las mujeres no es-
tarán solas, advirtió la precandi-
data a la gubernatura de Morelos, 
Lucy Meza, al sostener “que con 
las morelenses unidas rescatare-
mos a Morelos, porque nos mue-
ve el futuro de nuestros hijos y 
de nuestras familias. Con toda la 
fuerza de la ley vamos a enfrentar 
los feminicidios”.

En diálogo directo con mujeres 
morelenses, Lucy Meza explicó 
que rescatar a Morelos implica 
rescatar a las familias de la inse-
guridad, de la violencia y de la co-
rrupción que, lamentablemente, 

son males que siguen permeando 
en nuestra sociedad.

  
Lucy Meza, comentó que, según 

el Secretariado Ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Seguridad Pú-
blica, Morelos ocupa el alarmante 
segundo lugar en feminicidios en 
todo el país, pues por cada cien 
mil mujeres, 3 son asesinadas. 

“Cuenten conmigo para ha-
cerle frente a los feminicidios y 
la violencia contra las mujeres, 
aquí vamos más allá de colores o 
partidos, aquí participamos mu-
jeres de todos los municipios y 

de todos los sectores para evitar 
la continuidad del gobierno de 
Cuauhtémoc Blanco”.

La precandidata a la guberna-
tura de Morelos expuso que el 
bienestar de Morelos depende en 
gran medida del bienestar de las 
mujeres. “Necesitamos construir 
un entorno de protección, opor-
tunidades y desarrollo para cada 
mujer de Morelos”.

De ahí que Lucy Meza llamó a 
las mujeres a unirse para que jun-
tas se puedan construir las políti-
cas públicas, a fin de garantizar 

que se pueda vivir sin violencia, 
sin falta de oportunidades, sin 
carga laboral excesiva.

“Vamos a escuchar y valorar a 
cada jefa de familia en Morelos, 
reconociendo su rol vital en el 
tejido social y asegurando que 
sus voces guíen nuestras accio-
nes. Unidas y con el compromiso 
de proteger a nuestras madres, 
hermanas e hijas, trabajaremos 
para erradicar la violencia y la 
desigualdad, creando un More-
los seguro y próspero para todas”, 
acotó.

Finalmente, Lucy Meza, pre-
candidata a la gubernatura por 
la coalición Fuerza y Corazón por 
la Dignidad de Morelos, sostuvo 
que a las mujeres les espera un 
futuro brillante, que comienza 
con el empoderamiento de to-
das, asegurándonos de que cada 
una tenga las oportunidades y el 
apoyo necesario para contribuir 
plenamente a nuestra comunidad.

“Con las mujeres de Morelos 
vamos a rescatar nuestro esta-
do, devolverle la dignidad y ga-
rantizar seguridad para todas”, 
aseguró.
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Falleció Juan Pablo Adame, 
tras dar batalla al cáncer 

Las morelenses unidas rescataremos 
a Morelos: Lucy Meza

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Ante las constantes amenazas de 
ser víctimas de robo, productores de 
aguacate del poblado de Buena Vista 
del Monte ubicada al norte de Cuer-
navaca informaron que han colocado 
retenes de vigilancia para evitar el pa-
so de personas ajenas a la comunidad.

En entrevista, el presidente de di-
cha rama, Ángel Vázquez Ávila, ase-
guró que la falta de lluvias que se re-
gistraron en este año generó una gran 
pérdida a los productores de aguacate, 
lo que provocó que el fruto no se ven-
diera como en años anteriores.

Explicó que la gran mayoría de los 
productores han sido amenazados 
con el robo del fruto, por lo que op-
taron por instalar en la entrada del 
pueblo retenes de vigilancia para 
evitar que sean víctimas de robo de 
sus productos.

Informó que hasta el momento, 
derivado de los retenes de vigilan-
cia han logrado el aseguramiento 
de tres personas que ya habían 
hurtado más de tres toneladas 
de aguacate, por lo que fueron 
remitidos al Ministerio Público 
de la Fiscalía Morelos.

“La idea es cuidar dentro de la 
entrada del pueblo anotando el 
número de placas, ver qué tipos 
de automóviles entran al pueblo 
y más porque por dónde ingresan 
es la misma salida, y esa es nues-
tra medida de prevención”, dijo.

Dijo que toda persona que in-
grese en vehículo o caminando 
al poblado, no tienen derecho a 
realizar alguna actividad en las 
huertas, pues se les avisa a cada 
uno de los pobladores las perso-
nas que ingresan y a quienes van 
a visitar.

Colocan retenes en 
Buena Vista del 
Monte para evitar 
robo de aguacate
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Comerciantes de 
tradiciones auguran 
“buenas ventas 
decembrinas”

O Los comerciantes de Jojutla confían en enfrentar con éxito la invasión de mercancía china. Foto: Hugo 
Barberi / La Jornada Morelos

ROBERTO ABE CAMIL

a historia de la caña de azú-
car va íntimamente ligada a 
la identidad y memoria his-

tórica morelense. El apreciado 
cultivo fue llevado por los espa-
ñoles a las Antillas y desde Cuba, 
Cortés la trajo a la Nueva España 
en algún momento entre 1522 y 
1523, introduciéndola en tierra 
firme americana. No se conoce a 
ciencia cierta cuándo y dónde co-
menzó el azúcar en México, pero 
hay pruebas de que para 1524 ya 
había cañaverales en la zona de 
Santiago Tuxtla. Veracruz y Mo-
relos disputan el sitio del primer 
trapiche, y aunque todo parece 
indicar que el proto ingenio fue el 
de Axomulco, en Tlaltenango al 
norte de Cuernavaca, en una opi-
nión personalísima considero que, 
dado el carácter emprendedor del 
conquistador, el beneficio de la va-
ra dulce comenzó de manera si-
multánea en ambos territorios. Es 
importante también recordar que 
previo a sembrar caña en Morelos, 
Cortés lo intentó sin resultados en 
San Ángel y Coyoacán.

A partir de entonces los territo-
rios de los valles de Cuernavaca, 
Amilpas y la zona sur poniente de 
Morelos se convirtieron en la más 
apreciada de las zonas azucareras 
de México. En el periodo virreinal 
esta bonanza se tradujo en más 
de 30 hacienda con sus respec-
tivos ingenios que fueron fuente 
inagotable de riqueza, misma que 
continuo tras la independencia en 
1821. Este poderío económico se 
afianzó de manera notable duran-
te el Porfiriato donde durante la 
primera década del siglo XX, las 
haciendas morelenses alcanzaron 
zafras récord incluso a nivel inter-
nacional.

En contrapartida a una de las 
más prosperas agroindustrias se 
opuso un marcado conflicto social: 
mientras las haciendas extendie-
ron sus linderos para hacerse de 
más campos de cultivo, las comu-
nidades, muchas de ellas de remi-
niscencia precortesiana, defendie-
ron sus tierras y aguas, e hicieron 
valer incluso los títulos otorgados 
por los monarcas españoles ratifi-
cando sus Derechos. El caso más 
emblemático lo representó la lu-
cha de San Miguel Anenecuilco 
en defensa de sus tierras que de-
rivó en la revolución zapatista. Es 
por ello por lo que, al estallar la 
Revolución del Sur, las haciendas 
fueron el blanco de los cruentos 
ataques revolucionarios. La des-
trucción de la industria azucare-
ra fue una decisión que el propio 
Zapata posteriormente lamentó, 
cuando sin éxito intento echar a 
andar de nuevo los ingenios para 
poder financiar su causa.

Al llegar el general Cárdenas 
a la presidencia, puso en marcha 
su importante política agrarista, 
y Morelos, epicentro del agraris-
mo mexicano y revolucionario, no 
quedó fuera de sus planes. Tras la 
Revolución, los campesinos mo-
relenses se resistieron  a sembrar 
caña de nuevo, pues asociaron el 

cultivo con el Porfirismo, sin em-
bargo, el general Cárdenas, les 
hizo ver las bondades del cultivo 
y ordenó con recursos federales 
la construcción de un enorme 
ingenio en Zacatepec, cercano al 
casco de la antigua hacienda, que 
fue inaugurado en febrero de 1938  
recibiendo el nombre de “Ingenio 
Emiliano Zapata”, marcando así el 
retorno de la industria azucarera 
destruida durante la Revolución y 
reafirmando a su vez la vocación 
de las tierras surianas para el cul-
tivo de la caña de azúcar.

La central no solo fue dotada 
con moderna maquinaria e ins-
talaciones, sino que se organizó 
bajo un novedoso sistema de una 
cooperativa conformada por los 
nuevos ejidatarios y cuyo primer 
presidente del Consejo de Admi-
nistración fue Rubén Jaramillo. A 
los industriales azucareros como 
William Jenkins propietario del 
Ingenio de Atencingo en Puebla 
cercano a Morelos, así como a las 
autoridades locales, no les gustó la 
idea de que el Consejo de Adminis-
tración de campesinos estuviera 
por encima de la gerencia, y el go-
bierno de Morelos en contubernio 
con el gerente del ingenio, expulsó 
en 1940 a Jaramillo del Consejo 
de Administración, anulándole 
también sus derechos ejidales. 
A partir de entonces el Ingenio 
se convirtió en la entidad econó-
mica más fuerte en el estado por 
muchas décadas y con el gerente 
como figura principal.

Posteriormente, el Ingenio Emi-
liano Zapata de Zacatepec ha pa-
sado de manos oficiales a privadas 
en más de una ocasión dependien-
do de los vaivenes de la política 
azucarera nacional. Sin embargo, 
es innegable su preponderancia en 
la vida social y económica del sur 
de Morelos. Su bonanza no solo ha 
sido -y es- sustento de los campe-
sinos de la región, sino que creó 
un municipio: el de Zacatepec de 
Hidalgo, una importante clínica y 
un afamado equipo de futbol, no 
en vano cuando el Ingenio paga 
de inmediato se incrementa la 
actividad económica y comercial 
en la región. Hoy bajo la denomi-
nación de Corporativo Azucarero 
Emiliano Zapata y la administra-
ción del Grupo Beta San Miguel, 
principal productor de azúcar en 
México es la más exitosa agroin-
dustria en Morelos y por sus an-
tecedentes históricos y magnifica 
administración, es garante no solo 
de ingresos permanentes para la 
gente del campo sino de paz social 
para la entidad.

INGENIO EMILIANO ZAPATA, 
GARANTE DE PAZ SOCIAL

L

HUGO BARBERI RICO

Debido a que consiguieron 
productos con precios más bajos 
que el año anterior y al iniciar 
con ventas mejores en relación 
con el año pasado, comerciantes 
de artículos navideños en Jojut-
la, auguran un buen cierre del 
2023. 

El dirigente, Luís Tlapa Gama, 
informó que la instalación de va-
rios negocios de origen chino, en 
el estado, definitivamente afec-
tó las ganancias de su gremio, 
ya que incluso se anticipan con 
uno o dos meses para exhibir 
los productos de tradición, sin 
embargo, actualmente podrán 
competir en precios, porque hay 
cosas que venden, como las se-
ries de luces navideñas que pa-
ra este año se dan 25 pesos más 
económicas. Además, exhiben 
productos de artesanías mexi-
canas y locales, como piñatas de 
productores de la comunidad de 
Galeana, municipio de Zacate-
pec, Morelos. 

El año pasado fue un año 
difícil, auguraban mejores ga-
nancias debido a que había con-

cluido la pandemia y no fue así, 
“la gente simplemente no quiso 
adornar sus viviendas”, comen-
tó el dirigente de alrededor de 
300 comerciantes, “pero este 
año vemos que ya pinta mucho 
mejor, hay esperanza de que ten-
gamos mejores ventas. Tenemos 
la disminución en las series y a 
comparación con las tiendas 
departamentales o de los famo-
sos chinos, como se les conoce, 
nosotros tenemos adornos que 
son fabricados directamente por 
artesanos mexicanos. Nosotros 
vamos a la Ciudad de México 
donde directamente llegan los 
artesanos de la Ciudad de Mé-
xico y de Oaxaca es algo que 
nosotros tenemos a diferencia 
de las tiendas antes menciona-
das. Adornos navideños hechos 
de papel, de aluminio, adornos 
hechos con fieltro, adornos con 
tela son adornos que finalmen-
te no se encuentran con los chi-
nos…, finalmente son hechas por 
artesanos de la región y de otros 
estados”, expresó Tlapa Gama, 
entrevistado en el tianguis ubi-
cado en la calle “Ignacio Manuel 
Altamirano”, entre los mercados 
“Margarita Maza de Juárez” y 

“Benito Juárez” de Jojutla. 
“Si nos afecta el mercado chi-

no, nos afecta porque ahorita ya 
somos más. Ayer pasaba por una 
tienda de tela, tenemos también 
un Aurrerá, por ejemplo, aho-
rita la gente ya se distribuye, 
cuando antes se concentraba 
más en comprar aquí directa-
mente, ahorita ya como se dice 
vulgarmente ya se reparte más 
el pastel y la baja es considera-
ble, por lo que le hacemos el ex-
horto a la gente para que venga 
y compare precios, finalmente 
está en todo su derecho”, abun-
dó.

Informó que ofrecen más 
series porque ahora pueden 
competir más con los chinos, 
“tenemos un mejor precio“ y a 
veces tienen un mejor surtido, 
salen antes ellos salen desde 
octubre-noviembre y ya están 
vendiendo y nosotros un poco 
antes del primero de diciembre, 
lo cual es una desventaja porque 
hay quienes compran con anti-
cipación en las tiendas chinas o 
departamentales, “cosa que no-
sotros no podemos hacer porque 
nos dejan instalar muchos días 
después”.
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REDACCIÓN

Diego Isaac Jaime Secundi-
no, un joven de 17 años origi-
nario de Morelos, ha elevado 
el nombre del estado en la 
gimnasia artística, destacan-
do en los recientes Naciona-
les Conade 2023 con un logro 
notable: dos medallas de plata 
y una de bronce. Este desta-
cado desempeño, que no se 
veía desde la edición 2018, le 
ha otorgado un lugar entre los 

mejores gimnastas juveniles 
del país.

Diego Isaac se distinguió en 
Guadalajara, Jalisco, mostran-
do un desempeño impresionan-
te frente a los demás atletas de 
su categoría (16-18 años). Ga-
nó la medalla de plata en salto, 
otra en barra fija, y se colgó el 
bronce en el aparato de anillos.

Diego, con determinación y 
amor por su deporte, expresó: 
"en la gimnasia artística se ne-

cesita mucha fuerza, concentra-
ción y práctica. Siempre entreno 
con gusto y decidido a mejorar 
cada día. Tengo fe en que segui-
ré buscando más medallas para 
Morelos en los próximos años".

El talento de Diego no se li-
mita al ámbito nacional; por 
primera vez, fue convocado por 
la Federación Mexicana de Gim-
nasia para representar a México 
en el XI Campeonato Centroa-
mericano Juvenil y Mayor de 
Gimnasia Artística 2023, que 

se lleva a cabo en La Libertad, 
El Salvador.

Diego Isaac Jaime lleva el 
ADN deportivo en sus venas, 
siendo hijo de su propio en-
trenador, José Manuel Jaime 
Morales, y de la entrenadora 
de gimnastas femeninas, Jenny 
Nayelly Secundino Martínez. Ac-
tualmente, es el mayor prospec-
to morelense en esta disciplina 
deportiva, augurando un futuro 
prometedor en competiciones 
nacionales e internacionales.

Diego Jaime, destacado gimnasta 
morelense, brilla en competiciones 
nacionales e internacionales

CLARA VIVIANA MEZA 

El exrector de la Universi-
dad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), Gustavo 
Urquiza Beltrán, reconoció 
que ha recibido invitaciones 
de algunos partidos para par-
ticipar dentro de la política 
con miras a las elecciones del 
próximo año. 

Aunque por el momento se 
reincorporó a la actividad aca-
démica dentro de la máxima 
casa de estudios, no descar-
tó que en cualquier momento 
pueda sumarse a alguna cam-
paña, al sostener que sí lo ha-
ría, mientras pueda apoyar la 
vida universitaria.  

“Sí, por ahí me han querido 
invitar pero yo comenté que 

me regreso a la academia y 
quizá después me decida. Si 
desde allá puedo ayudar a mi 
universidad, puede ser que 
acepte”, dijo. 

Cabe recordar que en los 
últimos meses, ha trascendi-
do que podría ser invitado a 
colaborar como parte del equi-
po de la aspirante a goberna-
dora de Morelos por Morena, 
Margarita González Saravia, 
para encabezar la Secretaría 
de Educación, lo que no des-
mintió y al contrario, declaró 
que si la propuesta es buena, 
podría aceptar.

“Estaría muy bien. Si desde 
ahí yo puedo apoyar todavía a 
mi Universidad, la verdad me 
daría mucho gusto también”, 
puntualizó.

No descarta Urquiza buscar 
un cargo de elección popular

s Gustavo Urquiza, exrector de la UAEM. Foto: Redes sociales.

s El joven morelense Diego Isaac Jaime Secundino, de 17 años, ha elevado el nombre del estado en la gimnasia artística, destacando en los recientes 
Nacionales Conade 2023 en donde obtuvo dos medallas de plata y una de bronce. Foto: INDEM.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



